

DOCTOR GONZALO RUBIO ORBE

Julio Tobar Baquero

EL DR. RUBIO ES NORMALISTA

Con gran satisfacción debemos divulgar, una vez más, que nuestro personaje es Normalista, graduado en el Instituto Normal Juan Montalvo, que en la época del 30 fue de cosecha Normalista porque se graduaron muchos de los más destacados maestros laicos ecuatorianos.

El Profesor Normalista siempre fue un selecto abanderado de la cultura nacional y contribuyó en forma considerable a la transformación de las ideas políticas y a la divulgación de las ciencias dentro de la vida ecuatoriana; sin embargo fue perseguido y menospreciado por varios gobiernos. Pero dueño de una mística incuestionable ha soportado vejámenes y postergaciones de toda clase sin importarle el tener que laborar en condiciones pobres y hasta miserables.

Precisa destacar que el Normalismo ecuatoriano ha llevado por propia visión renovadora a la educación a sitiales preferenciales en la educación latinoamericana. Por eso hemos tenido etapas brillantes, reconocidas por pedagogos europeos representantes de la que se ha llamado Nueva Educación.

Indigenista por antonomasia

Gonzalo Rubio, desde los primeros años de su juventud orientó su personalidad de escritor hacia el indigenismo. Su tesis de grado, para obtener el título de Proceptor Normalista se llamó Escuela Experimental para los Indios de Peguche. Era la primera vez que en el país se escribía sobre la educación del indio y por esto su tesis fue aprobada con felicitación del jurado calificador.

Como en su niñez tuvo contacto con los indios otavaleños aprendió muy bien el idioma quichua y una vez convertido en flamante maestro fue el primer profesor de este idioma en el Instituto Normal Juan Montalvo. Todos estos antecedentes le llevaron, por toda su vida, a integrarse al servicio del indigenismo que culminó con la publicación de valiosísimos libros de este género y a ocupar el relevante cargo de Director del Instituto Indigenista Interamericano, con sede en México.

Servicios Profesionales

Comenzó su vida profesional desde el primer peldaño de la vida magisterial: se desempeñó como profesor de educación primaria en Otavalo y luego en Quito. Sirvió en los colegios Juan Montalvo, Manuela Cañizares, Montúfar, Lincoln y Benalcázar.

Fue Rector del Juan Montalvo, en donde laboró con esta función de 1947 a 1950. En este plantel cumplió con actuaciones brillantes, materiales y culturales, destacándose la creación, por primera vez, del Curso de Supervisores de Educación ante la oposición pertinaz y agresiva de un Decano de la Facultad de Filosofía; y la organización de la Gran Exposición de Libros, Textos, Folletos y Revistas publicados por egresados del Juan Montalvo.

Cumplida su obra extraordinaria en este plantel fue ascendido a Director General de Educación entre los años 1950 - 1951.

En el campo de la educación superior fue profesor de la Universidad Central, en varias Facultades, de 1955 a 1973. Una vez que regresó de México sirve hasta la fecha en la Facultad de Ciencias de la Administración.

Junta Nacional de Planificación y Coordinación Económica

Gonzalo Rubio fue llevado a esta importante Institución donde laboró desde 1955 a 1972 en junta de otro maestro sobresaliente como fue Don Leopoldo N. Chávez. Comenzó por Asesor y llegó a Subdirector General del Departamento Técnico, constituyéndose, en todo tiempo, como su preferente Delegado a diversos organismos como estos:

- Consejo Directivo del Instituto Ecuatoriano de Reforma Agraria y Colonización;
- Junta de Planeamiento Integral de la Educación.
- Comité Nacional de Alfabetización.
- Consejo Directivo de la Misión Andina del Ecuador.
- Delegado Personal del Presidente de la Junta a la Comisión Nacional de la UNESCO.

Experto de la UNESCO

Gonzalo Rubio Orbe aportó con su sabiduría pedagógica en la UNESCO, como Experto en diversas funciones temporales desde 1952 hasta 1968, con ligeros intervalos, en diversos países del mundo, como son:

- Experto de la UNESCO en la Misión Andina y en Educación Fundamental, en Bolivia.

- Experto de la UNESCO en El Salvador, Honduras, Guatemala, Panamá, Ecuador y Perú.

- Por seis ocasiones colaboró en Reuniones Internacionales en París desde 1961 hasta 1966. Formó parte de los Comités Internacionales de la UNESCO para el adelanto de la Educación de Adultos, el Desarrollo de la Comunidad y la Alfabetización.

– Participó en el Comité Internacional de Expertos en Alfabetización Funcional para el desarrollo y en la elaboración de los documentos de Planificación y Ejecución de los Proyectos Pilotos Experimentales en el mundo en materia de Alfabetización Funcional con la participación del Fondo Económico de las Naciones Unidas y de otros Organismos Económicos Internacionales.

– Integró una reunión de cinco expertos designados por el Director de la UNESCO para elaborar el primer documento sobre Evaluación de los Proyectos Experimentales de Alfabetización en el mundo.

– En noviembre de 1970 concurrió a Washington invitado por el Departamento de Asuntos Sociales de la Unión Panamericana para participar en el Seminario que analizó el tema Planificación Social del Desarrollo.

Director del Instituto Indigenista Interamericano

El Instituto nació en México, en 1940 con grandes perspectivas en favor de la liberación y humanización del indio americano. Fue creado por los países que asistieron al Primer Congreso Indigenista Interamericano y tiene su sede en México. Actualmente pertenecen a este organismo 17 países del Continente, incluyendo a los EE. UU.

Desde 1940 hasta 1970 el Instituto estaba dirigido por personajes especializados de nacionalidad mexicana que administraban por un período de seis años. La designación del Dr. Rubio fue un triunfo para la diplomacia ecuatoriana y un reconocimiento muy merecido a su extraordinaria capacidad demostrada en el hecho de que supo dirigir esta institución en forma que no se lo había hecho anteriormente, a tal punto que le pidieron insistentemente que aceptara su reelección a la que tuvo que negarse una y otra vez por razones familiares.

Las principales labores cumplidas por el Dr. Rubio, en su calidad de Director del Instituto fueron numerosos y muy provechosas, como las siguientes:

- Realización de Congresos Indigenistas Interamericanos, como el realizado en Brasilia en 1972.

- Consiguió que los Gobiernos actuaran directamente con las organizaciones indígenas y que los indígenas intervinieran en la vida del Instituto.

- Realización de Cursos y Seminarios de carácter especializado e interamericano.

- Desarrollo de un amplísimo Programa de Publicaciones como el de la Revista América Indigenista, de la que se publicaron 24 números de alto contenido especializado.

- Asistencia a Reuniones, Congresos y Conferencias de carácter indigenista y antropológicos. Esto significó la presencia del Instituto en 130 reuniones en las que el Dr. Rubio pronunció más de 50 conferencias.